



Las elecciones se celebrarán el próximo 26 y 27 de octubre y se escogerán cuatro niveles de cargos.

Un total de 1.936 candidaturas declaradas contabilizó el Servicio Electoral (Servel) en la Región del Bío-Bío para las votaciones del 26 y 27 de octubre, según resoluciones de aceptación y rechazo.

El 52,7% de las candidaturas locales optó por este camino

Independencia electoral: un fenómeno que crece en medio de la falta de líderes

Analistas critican el rol de los partidos. Hablan de carencias en el trabajo de base, con las juventudes, y prevén riesgos o "desenganches" tras las elecciones de octubre que podrían debilitar aún más la actividad partidista.

Por Nicolás Arran Álvarez / nicolas.alvarez@diarioelsur.cl

Número de independientes con apoyo partidista

Candidaturas declaradas para las elecciones 2024, según resoluciones de aceptación y rechazo
Fuente: Servicio Electoral

Table with 2 columns: Pacto and N° candidatos. Lists various political groups and their number of candidates, totaling 1,022.

"ROPA PRESTADA"

"El número de independientes, sobre todo los independientes apoyados por partidos, es altísimo, pero también preocupante", comienza diciendo el director del Departamento de Administración Pública y Ciencia Política UdeC, Christopher Martínez.

los partidos políticos, de un interés menor de las personas por ser parte de estas agrupaciones y una lógica que busca reforzar la idea de "que no somos políticos tradicionales". El docente Lucas Serrano asegura que la gran mayoría de estas figuras tienen una posición política clara, pero ven como un elemento negativo para su propia campaña cuadrarse al 100% con estas asociaciones.

"operacionalización de las juventudes", que en su momento se utilizaron como máquinas electorales en vez de haber creado un espacio de capacitación que promueva futuros líderes. Por eso, Serrano piensa que el gran desafío será volver a conectar con el trabajo de base y construir desde abajo los liderazgos, con personas jóvenes, juntas de vecinos, estudiantes o universitarios, "algo que dé más mística al trabajo".

LOS CASOS QUE ABUNDAN

Parte de los aspirantes independientes que tienen respaldo político defienden el camino escogido. Sergio Giacaman, exintendente del Biobío y hombre que fue parte de las filas de la UDI, recuerda que la salida de la que había sido su única casa política se gestó en 2021 por problemas con un militante y diferencias de opinión.

Estos grupos perciben que es mucho más atractivo llevar candidaturas que puedan ganar y no candidaturas que puedan representar los principios del partido, es decir, intentan ganar con ropa prestada.

Christopher Martínez, académico UdeC

Pienso que este es un fenómeno que sólo se irá profundizando con el tiempo, a menos que haya un remezón en nuestro sistema de partidos, pero la verdad es que hoy nadie quiere militar en un partido político

Lucas Serrano, académico USS

lidad de recursos y equipos. Con todo eso, advierte que la libertad que da la independencia permite centrarse en los problemas de la ciudadanía "y no caer en esa discusión de los partidos, que a veces es infructuosa". Su contendor, la consejera regional Ana Arana, también apostó por la independencia, aunque de la mano del pacto Demócratas e Independientes.

Parte de los candidatos independientes que cuentan con apoyo político defienden su camino. Plantean que la independencia les permitirá buscar más alianzas en caso de ser electos.

pendencia permite tener las distintas posturas de la gente", explica. Para Arana, las alianzas frente a un eventual triunfo podrían ser moldeables dada su actual condición, es decir, si llegase a ser gobernadora "todos están dentro del Gobierno Regional, así como todas las necesidades (...) Esta independencia me da estas libertades". Otro ejemplo es el de Andrea de la Barra, también ecologista, exhiberá y hoy postulante al sillón edilicio de Concepción bajo el pacto Centro Democrático. La concejala penquista pide poner el foco en que la independencia hoy se manifiesta en gran parte por el actual descontento de la sociedad civil y que un candidato independiente puede poner temas en la agenda pública, "lo grande de este modo cierto representación dentro del sistema político; hoy las personas necesitan liderazgos transversales que pueden encontrarse precisamente en los candidatos independientes". "Decidí estar en este espacio político porque he recibido apoyo para la comunidad. Además, desde el centro político puedo ser transversal al tomar decisiones para la comunidad, al tener mayor libertad, lo que puede ser la mayor ventaja", cierra.